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El Camino sigue ahí 
Llegó la paz, la tranquilidad, el 

sosiego; al igual que hacen los agricultores 
con sus campos, también al Camino de 
Santiago le ha llegado ahora su barbecho, 
tras el cual, y en breve tiempo, volverá a la 
normalidad habitual a la vez que con su 
ralenti habrá conseguido también que reci
ban un merecido descanso tantas y tantas 
personas que en este Año Santo han estado 
entregadas a la ingente labor de atender a 
decenas de miles de peregrinos en sus dife
rentes necesidades, como han podido ser, 
entre otras, las religiosas, las hospitalarias o 
las alimenticias, sin cuya imprescindible 
colaboración muchas dificultades habrían 
encontrado en su peregrinar. 

Ahí tenemos, por ejemplo, al Cabil
do de la catedral de Santiago, entregado sin 
límites a la atención espiritual de los pere
grinos y con una organización perfecta para 
facilitar la visita a la catedral, las misas y 
administración de sacramentos, el abrazo al 
Apóstol y la oración ante su tumba; o la 
Oficina del Peregrino, abierta en horas in
terminables atendiendo a los peregrinos y 
expidiendo mi les de "compostelas"; o los 
Hospitaleros, todos voluntarios, rindiendo a 
tope día y noche para la mejor acogida y 
acomodación de los peregrinos en los alber
gues; los curas del Camino, los servicios de 
información, las fuerzas públicas, las tien
das y establecimientos, y así una legión de 
cooperadores, unos con intereses propios, 
otros de buena voluntad, pero todos en aten
ción y acogida de los peregrinos, aunque a 
veces su labor no haya sido lo bien recono
cida que se merecían. 

Y no olvidemos que en cabeza, en 
origen de todo ese movimiento, hemos esta
do las Asociaciones Jacobeas, que somos 

las que hemos tenido el primer contacto con 
esa legión de peregrinos, recibiéndolos en 
nuestras sedes, no solo facilitándoles la 
credencial e informándoles de lo que es 
imprescindible llevar para hacer el camino, 
sino lo más importante y fundamental, que 
ha sido hablarles de lo que es y representa la 
peregrinación hasta la Tumba del Apóstol y 
el significado que tiene el Camino que les 
conducirá hasta ella. 

Si no, y para muestra, ahí están esas 
cuatro mil credenciales expedidas en la sede 
de nuestra Asociación. 

Y el Camino sigue ahí y seguirá 
por otros mil años, y más, para gozo y dis
frute, sobre todo, de los que de verdad sien
ten la Peregrinación, así, con mayúscula. 
Cuando en la reciente visita de nuestros 
amigos de Pamplona (crónica en el interior) 
cantaban en la puerta del Pilar su particular 
"aurora", en una de sus estrofas escucha
mos: "sacrfficio y oración, el lema del pe
regrino, que marcha por el Camino de San
tiago su Patrón". No se puede resumir me
jor y en menos palabras lo que es la esencia 
de la peregrinación. 

Bien; comenzamos un nuevo año, el 
2011; el deseo de esta vuestra Junta Directi
va es que lo sobrellevéis con bien y con 
salud; que en él veáis realizados todos vues
tros deseos y proyectos; que no perdáis la 
ilusión de sentiros miembros de esta asocia
ción de amigos, cuyo deseo principal es que 
os sintáis a gusto en ella siendo protagonis
tas de todas sus actividades. Recibid un 
fuerte abrazo y 

¡FELIZ AÑO NUEVO! 

José Ramón Barranco 
Presidente 
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Una reflexión para el camino 
Vivir es caminar. Pero ... ¡hay 

tantos caminos! 

1 

Sí, hay muchos, pero es nece
sario acertar con el que debemos 
seguir, pues igual no llegamos a 
nuestro destino. 

Vivir es caminar. Y tú vas de 
camino. Pero ¿ vas por el camino 
acertado? 

plantearte seriamente. Está en jue
go tu vida y tu eternidad. Ahora 
que te pones al habla con Dios, 
ahora que Dios te mira y tú le mi
ras, ahora que estás a solas con Él, 
hazle esta pregunta: Señor, ¿ Tú 
estás contento con mi vida? ¿ Voy 
el camino que Tú quieres? 

Y con sinceridad de corazón, 
Esta es una cuestión que debes escucha su respuesta ... 

Del libro "Meditaciones para el Camino de Santiago" de Tomás Tri Q 
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Jubileo en Caravaca 
Realizamos este viaJe- en Barracas y ya "camino y man

excursión-peregrinación con el fin ta" hasta Murcia a través de tierras 
de venerar, allá por tierras murcia- valencianas y alicantinas, donde 
nas, la famosa y antiquísima llegamos con tiempo suficiente 
"CRUZ DE CARA VACA". No fue para la comida y toma de habita
muy concurrida la participación ciones en el Hotel Hesperia, 
en el viaje ya que muchos no repa- cómodo y céntrico hotel muy cer
raron de su anuncio en el Boletín. quita de la catedral y junto a las 
Fueron cuatro intensos días en los grandes avenidas. ¡Que sorpresa 
que pudimos disfrutar no sola- nos llevamos la mayor parte de los 
mente de una temperatura ideal, viajeros al conocer la belleza y la 
sino también de unas interesantes modernidad de la capital de la re
visitas culturales y lúdicas, amén gión murciana! ¡Preciosa toda ella 
del objetivo principal del viaje, iluminada para la Navidad! Para 
como era el de beneficiamos del su visita-recorrido dispusimos de 
Año Jubilar, que al ,--------,r,!--....--.....---.-,,-~---------j 

igual que el Com-
postelano, la Iglesia 
ponía a disposición 
de sus fieles. 

No madruga
mos excesivamente, i,,..!'!!!!!!!!I~ 

ya se hacía de día, y 
en un breve espacio 
de tiempo nos en- W~~4"í,' .,,,,_... ....... 
contrábamos culmi-
nando el puerto de 
Paniza con una tem
peratura de seis gra
dos bajo cero en el 
exterior y rodeados 
de un paisaje com
pletamente nevado. 
Bello espectáculo el 
de la salida del sol 
sobre la nieve y con 
en techo de un lumi
noso cielo azul. La 
obligatoria parada 
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una joven y simpática guía llama
da Inma, que nos mostró con un 
gran conocimiento de la región y 
de su historia, no solamente lo 
más importante de la capital 
( catedral, casino, museo de Salci
llo, etc.) sino que también se tras
lado con nosotros en la visita a la 
gran base naval de Cartagena, que 
ella conoce con todo detalle, 
mostrándonos el teatro romano, el 
coliseo, museo de arte romano, 
algunas iglesias, ayuntamiento y, 
aunque de pasada, el gran monu
mento que conmemora el lugar 
donde el apóstol Santiago puso pie 
en tierra Hispana. Sorpresa fue el 
viaje marítimo por su espaciosa 
bahía y la emocionante salida a 
alta mar con un fuerte oleaje; lo 
pasamos en grande, fue muy di
vertido. 

El día seis lo dedicamos a 
Caravaca de la Cruz. La quinta 
ciudad en el mundo que posee un 
Año Jubilar "In perpetuum ". Típi
co pueblo murciano situado en 
una gran vega, o huerta, y rodeado 
de elevados montes. En él visita
mos varios museos destacando el 
de la Vera Cruz y el de las Fiestas 
Patronales. En lo más alto del pue
blo se encuentra el Castillo
Santuario de la Santa Cruz. Una 
gran multitud, no podíamos ni 
imaginarlo, llenaba las calles, la 
explanada y la iglesia; el guía nos 
relató con todo detalle la aparición 
de la Cruz y los mi la gros y la de
voción de toda la comarca a Ella. 
Participamos en una solemne Mi
sa y besamos la Vera Cruz de ma
nos del Arcipreste mitrado de 
Gandía, principal oficiante de la 
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¡ misma. Tras una buena comida en 
un espectacular restaurante, y muy 
bien servida por cierto, a petición 
de Marta Chóliz nos trasladamos a 
visitar un paisaje natural llamado 
La Fuente del Marqués del que 
ella tenía buenas referencias. Y a 

1 

fe que eran buenas, ya que estuvi
mos caminando por él algo más de 
una hora entre bosques, lagos, 
pasadizos, puentes ... Terminamos 
cuando la tarde ya caía. 

Y ya para completar el via
je, el día siete nos trasladamos a 
un Balneario en el Valle de Rico
te, a orillas del río Júcar, en el 
pueblo de Archena, lugar donde 

1 visitamos la capilla de la Virgen 
de la Salud patrona 
del pueblo y del Bal
neario, donde los 
baños en sus aguas 
termales, los lodos y 
los masajes, hicieron 
las delicias de los 
más atrevidos. Tras 
la comida en el pro
pio Balneario parti
mos en larga ruta 
hacia Zaragoza, don
de llegamos sobre las 
once de la noche. 

Felicitaciones 
a nuestro asociado 
Paco Caballero ini
ciador y promotor de 
este viaje a su queri-

1 

da y recordada ti erra 
murciana; fel icitacio
nes igualmente a 
nuestro Vocal de 1 

pereKrinosa11tiagozaN1KoU1([1)yaltoo.es 

Excursiones Emilio Redondo por 
la precipitada preparación del via
je a que se vio forzado, pero en el 
que todo salió perfecto y calcula
do al milímetro, no hubo un minu
to perdido; felicitaciones a los 
componentes del viaje por su sa
ber bien estar, su convivencia y 
trato afable entre todos y, aunque 
posiblemente no lo lea, felicitacio
nes a Miguel Ángel, nuestro con
ductor, que en sus probablemente 
recorridos dos mil kilómetros 
siempre estuvo sonriente y atento 
a las necesidades de los viajeros. 
En resumen, un viaje para no olvi
dar. 

Un cronista ocasional 
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Carta de Jaca 
"Queridos amigos jacobeos Zaragozanos. Os remito copia de la 

carta que por con-eo postal hemos enviado a vuestro presidente D. José 
Ramón Barranco del Amo en la que tenemos el placer de comunicarle 
la decisión de esta Asociación de concederle el Bordón Jaca Jacobea 
correspond icnte al año 201 O. 

Dicho Bordón lo entregamos como reconocimiento a las perso
nas o instituciones que han destacado por su labor en pro del Camino 
de Santiago en Aragón. 

Creemos que nuestro querido José Ramón es una figura de refe
rencia para todos los Amigos del Camino y tenemos el convencimiento 
de que su empuje y ejemplo han sido y son imprescindibles para la his
toria reciente del Camino en Aragón. 

Recibid un fuerte abrazo. 
Francisco Javier Rapún Bailo. 

Presidente AACS Jaca 

Asociación de Amigos del Camino de Santiago. JACA. 
Jaca, a 18 de noviembre de 201 O 
La Asociación de Amigos del Camino de Santiago de Jaca en 

sesión ordinaria de su Junta Directiva, acordó por unanimidad el otor
gar a D. José Ramón Ban-anco del Amo el "Bordón 2010", galardón 
que nuestra Asociación otorga a aquellas personas e instituciones en 
reconocimiento a su labor de promoción, conservación y difusión de 
los valores jacobeos. 

Esta Junta Directiva considera, y así lo reconoce, que D. José 
Ramón Ban-anco del Amo, cumple extraordinariamente con los requi
sitos establecidos para la concesión de este reconocimiento y por ello 
establece el nombramiento a toda una vida de dedicación al Camino de 
Santiago. 

La entrega de este galardón se realizará el próximo día 19 de 
diciembre en la comida anual que la Asociación celebra con motivo de 
las fiestas navideñas, en lugar y hora que se comunicará oportunamen
te. 

En mi nombre y en el de la Asociación que presido, aprovecho 
para manifestarle nuestra más sincera felicitación, esperando hacerlo 
personalmente en el día señalado. 

Atentamente 
Francisco Javier Rapún Bailo 

Presidente AACS Jaca 
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Homenaje a D. Juan María Ferrer 
El pasado once de Diciembre Cataluña y Aragón eliminando fronte

la Junta casi en pleno acompañada ras en el trabajo común de promoción 
por algunos asociados asistió al mere- del camino a Santiago por tierras del 
cido homenaje que los "Amics del Ebro. 
Camp de Tarragona" ofrecieron a D. El presidente de los "Amics" 
Juan María Ferrer Figueras en Villal- añadió una "séptima" silla a la mesa 
ba dels Ares (Tarragona) su lugar de presidencial por donde fueron desfi
residencia. lando representantes de los "Amigos" 

Tras la celebración de la euca- de Girona, Tarragona, Zaragoza, Cas
ristía -alternando catalán y castellano- tellón, Sabadell. .. , amen de familia
seguida de un breve refrigerio, se I res y amigos que quisieron hacer 
celebró un acto académico en el salón partícipe directamente a D. Juan Fe
de actos sociales del casino de la vi- rrer de su cariño y su recuerdo ... 
lla. A todos ellos contestó el 

Tras palabras de bienvenida 
del Alcalde, se proyectó un audiovi
sual con los pasajes más relevantes de 
la vida de Juan Ferrer. Nacido en Za
ragoza donde se licenció en Derecho 
e Historia, lleva ochenta y dos años -
prácticamente toda la vida- trabajan
do en el Camino Jacobeo del Ebro, 
que justifica -como dijo el presidente 
de los "Amics" de Tarragona- el títu
lo de presidente vitalicio que le fue 
ofrecido en este acto. 

Distintos conferenciantes re
cuerdan hitos en la vida de investiga
dor de Juan Ferrer, colaborador en 
Caspe, tam
bién con el 
Sindicato de 
Iniciativa y 
propaganda de 
Aragón 
(SIPA), etc., 
donde ha que
dado patente 
su solidaridad, 
trabajo, noble
za de "buena 
gente", y en
hebrador entre 

pereg ri 11osa ntiagoza ragow(fiya /, oo. es 

homenajeado agradeciendo su presen
cia, recordando con envidiable me
moria distintos pasajes en común con 
los asistentes. 

El presidente de los "Amics" 
de Tarragona dio por finalizado el 
acto, sirviéndose acto seguido una 
comida en un restaurante de la locali
dad tras la que cada viajero regresó a 
su lugar de procedencia. Excelente 
día de convivencia y fraternidad en 
torno a una figura ilustre del Camino 
de Santiago. 

Don Pe/ayo 
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Un Belén Montañero inolvidable 
El pasado 19 de diciembre y 

organizado por el Ayuntamiento de 
Tauste y el club de montaña Exea, 
por encargo de la Federación Arago
nesa de Montañismo, se celebró, un 
año más, el "Belén montañero" en 
Tauste, en el Santuario de la Virgen 
de Sancho Abarca. 

Fuimos tres autocares llenos 
de amigos del Camino de Santiago. 

En esta crónica de urgencia 
nos limitamos a relatar unas cuantas . . 
1mpres10nes. 

Numerosa participación. Día 
espléndido: nublado por la mañana, 
soleado a partir del mediodía. Recibi
dos cordialmente en la Iglesia de San
ta María por su párroco, D. José Igna
cio Longás, por el representante de 
Deportes del Ayuntamiento, D. Fer
nando Royo, por el P. Emilio Gracia, 
que siempre nos acompaña, y por D. 
Antonio Martínez, del club de Vetera-

1 nos de la Federación de Montañismo, 
alma de esta tradición del "Belén 
montañero". 

El párroco, D. José Ignacio, 
nos explicó la historia de la Virgen de 

Sancho Abarca (ya la conocíamos, 
gracias al folleto que con tanto mimo 
nos prepara Pepito Peregrino); de 
paso agradeció al P. Gracia que al 
referirse a Tauste la llamara 
"Ciudad"; "ya somos más que los de 
Ejea", comentó ante el regocijo de 
todos, (qué majo). 

Nos advirtió a los zaragozanos 
que la "Virgen del Pilar" que se vene
raba en una capilla de la iglesia no era 
la Virgen del Pilar, por mucho que se 
le pareciera ... ; más tarde, conversan
do con nosotros, nos informó que 
Tauste cuenta con unos 7.500 habi
tantes, de los cuales unos 1.300 son 
inmigrantes; nos dijo también que 
sólo hay un cura en Tauste, él, pero 
"que vale por veinte", así como sue
na, y el caso es que sus palabras no 
sonaban a fanfarronada ni a farol, 
sino que expresaban verdad, sinceri
dad y una felicidad que contagiaba -
todo el mundo lo saludaba, parece 
que todos le quieren ... -, y además nos 
contó que, en tiempos, en vez de re
galar a la Virgen una corona, con el 
dinero que tenían hicieron una resi-

,.......,.,..,,...,.,--~==-""""" dencia y que 
ahora, lo mis
mo, han hecho 
otra residencia 
para ancianos 
en vez de una 
nueva corona 
que adorne a la 
Virgen ... ; o sea 
que tenemos 
dos residen-
cias .... (¡Qué 

• ') maJo .. 
Subimos des-
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pués al Santuario; unos, 
a partir del cruce del 
canal, por la carretera; 
otros, por repecho bas
tante pronunciado. Al 
llegar nos esperaba el 
"caldo caliente" ofreci
do por el Ayuntamiento 
y por la Confraternidad 
de Esclavos de la Vir
gen de Sancho Abarca. 
¡ Qué bien nos sentó y 
cómo se agradece!. -----....;;: 

Y la Misa, con la "Coral Vir
gen de Sancho Abarca", (aquí, por lo 
que se ve, todo es de "Sancho Abar
ca" ... ) qué maravilla; cómo cantan; 
como los dirige D. Ángel Tudela: con 
qué arte; tanto en los cantos de la 
misa como en los villancicos ... ; claro, 
los directores de los coros participan
tes en el Recital, comenzaban dicien
do: después de haber oído a la Coral, 
qué vergüenza cantar ahora nosotros, 
si lo sé no vengo ... , haremos lo que 
buenamente podamos ... ; pero los de 
la Coral son buena gente y aún nos 
regalaron una propina, la "Salve ro
ciera", muy hennosa interpretación, 
por cierto. 

Y a continuación, todos los 
coros, junto a la Coral de Tauste, y la 
iglesia entera llena de gente, comenzó 
a cantar el "Adeste fideles" con tanta 
fuerza y entusiasmo y con tanta har
monía que en muchos asomaron las 
lágrimas, como después confesaron, y 
otros parecía como si levitaran .... : tal 
es la fuerza del "Adeste" cantado por 
un coro inmenso de voces ... que te 
elevan hasta las alturas ... 

En el Recital de villancicos 
habían participado, como en años 
pasados, el "Stadium Casablanca", 
los Montañeros de Santa María, y 

peregrinos{lnfi{lgoz{lragoza(f1)y{l/,oo.es 

nosotros, los Amigos del Camino; un 
Grupo de la Parroquia del Carmen de 
Zaragoza que no se había preinscrito 
también participó en el recital. 

Respecto a nuestro villancico 
"Entre los Ángeles viene el Mesías" 
se oyó decir que ha sido una de las 
mejores interpretaciones oídas a lo 
largo de tantos "Belenes". 

Por la tarde recorrimos la 
"Ruta de los Belenes", guiados por el 
entrañable José Ignacio. Una agrada
ble sorpresa para muchos de nosotros, 
estos Belenes de Tauste. Y de propi
na, al son de las músicas navideñas de 
los "dulzaineros" de Pamplona ... La 
única pega que al ser tantos y el espa
cio de los Belenes tan reducido ..... , 
menos mal que nuestro vocal de ex
cursiones, Emilio, nos puso en fila de 
uno, "entren por la derecha, salgan 
por la izquierda" ... , si no, aún estamos 
de visita de Belenes ... Y la merienda
cena, muy bien, en Luceni. 

Con el tradicional sorteo de 
regalos, con la intervención de una 
mano inocente -aunque el niño está 
hecho ya un mozo ... - y los villancicos 
finales. Nuestro Vicepresidente, José 
María, deseó a todos una Feliz Navi
dad en nombre de la Junta y del Presi
dente, José Ramón, ausente por estar 
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destaca por su 
labor en pro del 
Camino de Santia-

_____ ..,. go en Aragón. 
En resumen, una 
jornada inolvida
ble por la numero
sa participación de 
asociados, por la 
cordialidad y ama
bilidad reinantes. 
Al despedimos, se 
oían expresiones 
como "Hasta el 

en Jaca, donde la Asociación de Ami- próximo Belén"; ojalá vivamos, para 
gos lacetana le honraba ese mismo contarlo. 
día con la concesión del Bordón Jaca 
Jacobea que otorga cada año a quien Marcotulio 

Respuestas a la llamada a la participación 
La Asociación está viva. camino del Ebro- a Santo Domingo 
Atendiendo al llamamiento de de Silos por tierras de Soria. Al-

la Junta Directiva, muchos de nues
tros socios nos han comunicado sus 
pareceres sobre la marcha de la enti
dad. 

El cien por cien de las opinio
nes recibidas considera la repetición 
de etapas dentro del Camino de San
tiago (Camino francés) y del Camino 
Jacobeo del Ebro la causa del descen
so de participación. 

Si bien es cierto que nuestra 
Asociación declara en sus Estatutos 
que la promoción de las etapas en 
dichos Caminos constituye lógica
mente una de sus finalidades, hay que 
anotar que en la misma revista 
"Peregrinos" de octubre de 2008 se da 
cuenta de "Caminos, caminos y más 
caminos" que amplía la promoción de 
nuevas rutas. 

La Asociación está trabajando 
en el camino de Gallur -hito en el 

guien ... ¿se atreve a proponer nuevas 
rutas? 

Una amable comunicante 
- Lola Gorrochategui- nos tranquiliza. 

Cuando después de asegurar 
que "el boletín mensual me gusta mu
cho", nos comunica que "leo algo más 
que las reseñas de las etapas; normal
mente lo leo de principio a fin". 

Dentro de las actividades cul
turales (Fotografías, Conferencias, 
Visitas culturales, Coro ... ) hay quien 
incluiría unos campeonatos de Guiño
te, a la hora de la sobremesa ( de las 
excursiones, por ejemplo ... o en otros 
momentos). Esta propuesta está sien
do estudiada con mucho cariño por 
nuestro vocal de excursiones. 

Y o, me apuntaría. 
¿Y tú? 

Fernando García Muñiz 
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HABLEMa A 
VITADO" 

, 
"CALZON 

Las palabras que dan título a profunda de los temas que concier
estas modestas líneas corresponden nen al buen funcionamiento de 
al título de una estupenda obra de nuestra asociación. 
teatro del autor Guillermo Gentile, No es posible en unas breves 
y fueron las primeras que afluyeron líneas analizar los distintos y varia
a mi mente al leer la página del dos aspectos a los que en la página 
boletín del mes anterior, diciembre, citada se alude. Y o simplemente me 
titulada "Acuerdos de la Junta Di- voy a permitir lanzar algunos inter
rectiva", y firmada por Femando [ rogantes, relacionados con ese 
García Múñiz. hecho de la "baja participación en 

Es digno de todo elogio que las etapas", del que se habla, y que 
la Junta Directiva, tras una supuesta están basados en algunos hechos 
y concienzuda reflexión, haya to- 1 reales, en conversaciones de asocia
mado el acuerdo de "solicitar a los dos y en algunas deducciones lógi
asociados sus opiniones, iniciativas cas de dichos hechos. La respuesta 
y críticas que puedan contribuir al sincera a estos interrogantes, como 
mejor gobierno de la Asociación". a otros muchos que se podrían 
Pienso que, a mi humilde entender, hacer, podrían, al menos, servir de 
este debe ser el camino correcto base para un análisis posterior pro
para insuflar aire sano en nuestra fundo y serio. 
asociación, que sirva para que ésta Estas son algunas de las pre
se revitalice en los aspectos que sea guntas que se me ocurren, así, "a 
necesario y siga creciendo, no solo bote pronto": 
en el número de asociados, sino en J ¿Entienden cuál es el sentido 
la amplitud de miras y en el de ma- y el fin de nuestra asociación los 
yores objetivos a conseguir. asociados que únicamente se han 

Considero, por otra parte, afiliado para asistir a las excursio
que no es menos cierto que de nada nes? (Esto parece ser un hecho pal
servirían estos buenos propósitos pable, ya que la razón que se da con 
manifestados por la Junta si con el cierta frecuencia para darse de baja 
análisis de las opiniones y críticas en la asociación es la de "no poder 
manifestadas, nos contentáramos asistir a las excursiones"). 
con "andamos por las ramas", sin Con la organización de ex
pretender llegar al fondo de la cues- cursiones y viajes, ¿se pretende 
tión y sin querer "coger el toro por poner al alcance de los asociados 
los cuernos". una actividad de carácter cultural y 

Quiero entender que la Junta social, o, por encima de eso, prima 
Directiva está decidida a realizar un la consecución de unos beneficios 
debate, un análisis y una reflexión económicos? 
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¿Se ha reflexionado sobre 
los motivos que, tras la realización 
de muchos o al menos algunos de 
los viajes de varios días, puedan 
tener algunos asociados para solici
tar la baja en la asociación? 

¿Se da el mismo trato a to
dos los asociados que participan en 
las actividades organizadas? 

¿Se cuidan con esmero las 
buenas formas y modales por parte 
de los que tienen alguna responsa
bilidad en la asociación hacia el 
resto de los asociados? 

¿El hilo conductor de las 
actividades de la asociación está 
basado únicamente en "sus estatu
tos vigentes", o, por el contrario, 
existe algún "poder extraño" ajeno 
a la misma que pretende teledirigir 
en la sombra lo que debe concernir 
solo y exclusivamente a su funcio
namiento interno? 

Creo, con estos interrogan
tes, responder al menos parcialmen
te a la solicitud hecha desde la Jun
ta directiva. Quede bien claro, que 
no estoy haciendo ninguna afirma
ción. Simplemente son algunas de 

las muchas preguntas a las que tal 
vez habría que dar alguna respues
ta. Pero para ello, claro está, no 
queda más remedio que "hablar a 
calzón quitado". La historia de 
nuestra asociación la iremos escri
biendo todos cuantos hemos perte
necido a ella desde su fundación, 
especialmente los que han tenido en 
alguna etapa alguna responsabili
dad en la misma. 

Para terminar, y atendiendo a 
esa solicitud de sugerencias, me 
permito expresar que esa idea de 
comenzar a hacer a partir del próxi
mo año "el camino soriano", sería 
una idea muy bien aceptada por 
muchos; hay muchas razones que 
nos hacen pensar que así sería: es 
un camino nuevo para nosotros, los 
lugares por donde pasa son de ex
traordinaria belleza paisajística y de 
gran riqueza artística, y poder llegar 
al final de este camino a Silos, lu
gar emblemático como centro cul
tural y de espiritualidad, podría ser 
un broche de oro inigualable. 

Antonio Angulo 
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Exposición en la Sala de la Casa de Navarra 
Invitados por el Centro Regional 

de la Casa de Navarra expusimos, en su 
Sala de Exposiciones, las fotografías 
correspondientes a nuestro XV Concur
so celebrado en el pasado año 2009. 

El acto de inauguración se 
efectúo el día 12 de noviembre, presen
tando el acto la Presidenta de la Casa de 

A continuación Don Jaime Fei
joo hizo entrega a nuestro Presidente de 
una placa conmemorativa del acto, que 
éste agradeció con todo cariño ofrecién
dose para cuantas veces quieran dispo
ner de nuestra colaboración a la que 
siempre estaremos dispuestos. 

Finalizado el acto todos los asís-
Navarra en Zaragoza, Doña Rosa María tentes fuimos invitados a un delicado, 
Ibáñez, quien dirigió unas palabras de abundante y "nutritivo" aperitivo, que 
bienvenida al numeroso grupo allí asís- para colofón fue acompañado por los 
tente, alabando la belleza de las foto- ricos y afrutados caldos de sus viñas 
grafías expuestas y agradeciendo la I navarras. 
colaboración de nuestra Asociación. Nuestro agradecimiento, igual
Pasó la palabra al Presidente de la Fe- mente, a nuestro asociado Pedro Euge
deración de Casas Regionales y Provin- nio del Campo, secretario de la Federa
ciales en Aragón, Don Jaime Feijoo, ción de Casas Regionales, que fue el 
que al igual que Doña Rosa María, tuvo promotor de esta exposición, así como a 
palabras de agradecimiento hacia nues- Agustina, secretaria de la Casa de Na
tra Asociación, no solamente por la varra, por el gran trabajo realizado en la 
participación en este acto, si no también presentación de la Exposición y el ága
por cuantas veces han solicitado nuestra pe. 
colaboración y nos hemos prestado a 
ella. Redacción 
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GRATA VISITA 
El día 28 de noviembre costumbre. 

recibimos la grata visita de un 
numeroso grupo de la Asocia
ción hermana de Pamplona que 
se trasladaron hasta nuestra ciu-

Diez miembros de nuestra 
Asociación les dimos la bienve
nida y algunos les acompañamos 
en su andadura hasta el barrio de 

dad para iniciar una serie de eta- Casetas. Hacía mucho tiempo 
pas por el Camino Jacobeo del que no lo hacíamos, desde aque
Ebro comprendidas entre Zara- llos años del siglo pasado en que 
goza y Tudela. caminamos unidos desde Delte-

A las nueve comenzaron bre a Zaragoza. 
su andadura tras la obligada visi- 1 Recibimos su correo en el 
ta a Ntra. Sra. del Pilar, a la que que nos daban toda clase de de
el pueblo navarro le tiene gran talles de su andadura y nos agra
devoción. En la mismísima puer- decían nuestra recepción y com
ta de la Basílica entonaron el pañía. Como en los "viejos tiem
canto de la "aurora", todos uni- pos" quedamos siempre a su dis
dos de la mano y en un gran posición. 
círculo, como es su tradicional I Redacción 

A' ; .. 

1 

14 Asociación de Amigos del Camino de Santiago, de Zaragoza - San Vicente de Paúl 1, Entlo. Dcha. 



,. 
EXCURSION 

22 y 23 de enero 
Etapa: Gallur-Magallón-Borja de 21 Km. 

Vamos a comenzar un "nuevo camino" que la "Asociación Soriana 
Amigos del Camino de Santiago" ha puesto de actualidad recuperando 
para ello abundantes datos y hechos históricos que lo certifican. Ya en 
1146 (siete años después de que Aymeric escribiera su Codex), el conde 
Ramón Berenguer IV respalda esta ruta de peregrinación desde Zaragoza 
a Santiago, por So ria, Silos, Burgos ... 

Este Camino Jacobeo llega a la meseta castellana, desde la depre
sión del Ebro, pasando por la monumental Tarazana donde el Camino 
comienza allí su ascensión hacia Torrellas y Los Fayos llegando a la villa 
de Ágreda atravesando las laderas occidentales del Moncayo. Después 
vendrá Soria y la espectacular zona de Pinares (Cidones, Navaleno, San 
Leonardo, Hontoria, etc,) para llegar, ya en Burgos, al majestuoso y jaco
beo Monasterio de Silos. 

El programa, para el sábado y el domingo, será el siguiente: 

7'00 Salida desde el Clínico 
7'1 O Salida desde San Antonio 
7'15 Salida desde Plaza Paraíso 
8'30 Llegada y comienzo de la etapa en Gallur 

12'00 Bus de apoyo en Magallón 15 Km. 
14'30 Fin de etapa y comida en restaurante. 
16'30 Visita cultural 
18'00 (aproximadamente) Regreso a Zaragoza 

Precio: Asociados 30'00 €uros 
Simpatizantes 35'00 " 

Como siempre, incluye viaje, comida y seguro de accidentes. 

Inscripciones: día 11 martes para el sábado, 14 viernes para el do
mingo, de 19'00 a 21 '00 horas en la sede de la Asociación 

Vocalía de Excursiones 
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Resumen de algunos de los acuerdos de 
la Junta Directiva del día 13-12-2010 

En la Junta Directiva fero trabajo que lleva a ca
del pasado 13 de diciembre bo en beneficio del Camino 
se acordó, por unanimidad, de Santiago, actuando en 
felicitar a nuestro Presiden- todos los ámbitos: investi
te, José Ramón Barranco gación, publicaciones ... ; ca
del Amo, por la concesión nocedor de todos los Cami
del Bordón Jaca Jacobea nos, Luis es un hospitalero 
que la Asociación hermana y un peregrino ejemplar. 
de Jaca ha tenido a bien 
otorgarle en la edición de 
2010. 

A propuesta del Vice
p residen te, José Mª 
Hernández de la Torre, y 
por adhesión unánime de la 
Junta Directiva, queremos 
felicitar al asociado Luis Bo
na Trigo por sus muchas 
publicaciones y por el fructí-

¡Felicidades, Luis! 

Se acuerda que la 
Asamblea General se cele
brará el domingo 27 de fe
brero de 2011 en el lugar y 
hora que se indicarán en el 
Boletín de febrero. 

Secretaria 

Las opiniones expresadas en este Boletín son de la 
responsabilidad de sus autores. La Junta Directiva 

no se identifica necesariamente con ellas. 
Esta publicación ha contado con la colaboración de: 

XUNTA DE GALICIA 
CONSELLERIA DE CULTURA 
E TURISMO 
Dirección Xeral do Patrimonio 
Cultural 

iberCaia --E: XACOBEO 2010 
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